

## PRESENTACIÓN DE LIBROS

LA PNEUMOSTRATIGRAPHIE, por P. BÉTOULIÈRES y H. LATOUR. Masson et Cie. Éditeurs. París, 1955. Contiene 165 páginas y 86 figuras.

La neumoestratigrafía es un procedimiento de exploración radiológica en el que se hacen resaltar las imágenes sólidas viscerales por la inyección de aire en los espacios laxos que las envuelven, complementado por un detallado estudio tomográfico para eliminar las imágenes de superposición de los diversos planos.

La clave de esta técnica es la introducción del contraste gaseoso. En este sentido la primera aportación corresponde a CONDORELLI, que en 1936 describió la técnica de la inyección submanubrial para la obtención del neumomediastino. Pero lo que ha representado un verdadero avance es la técnica del neumoretroperitoneo introducida y estudiada por el español RUIZ-RIVAS en 1947. Con ella ha sido posible visualizar el contorno de todos los órganos retroperitoneales, cosa prácticamente imposible hasta aquel momento. Además, la vía presacra para la inyección de aire se ha revelado tan útil para obtener el neumomediastino como el neumoperitoneo. La escuela de MONTPELLIER ha aplicado la tomografía a esta técnica, permitiendo de este modo una localización de las imágenes casi milimétrica.

En la obra que P. BÉTOULIÈRES y H. LATOUR, con la colaboración de los radiólogos R. PALEIRAC y M. PÉLISSIER, dedican a la neumoestratigrafía se hace un estudio minucioso de este método y de los resultados que pueden obtenerse con él. El primer capítulo está dedicado a la técnica. El segundo tercero, cuarto y quinto, a la descripción del mediastino, cavidad abdominal, cavidad pélvica y región cervical. El capítulo sexto se dedica a la neumoestratigrafía encefálica y medular, y el séptimo a la neumoestratigrafía orbitaria y articular.

En cada capítulo se hace en primer lugar una detallada descripción anatomo-radiológica de los espacios laxos normales — radiológicamente claros — que envuelven las vísceras y los mesos vasculares. Después se procede al estudio de las imágenes patológicas, que, como se comprende, consisten en la mayoría de los casos en aspectos tumorales. El texto se ilustra con numerosas reproducciones radiográficas acompañadas de esquemas explicativos.

Al final de la obra se incluye una extensa bibliografía que consta de 293 referatas.

RAMÓN CASARES

LES THROMBOSES ARTÉRIELLES, por J. ROSKAM, J. HUGUES, Y. BOUMEAUX; P. SOULIÉ, P. CHICHE; J. LENÈGRE, A. GERBAUX; R. FROMENT, A. GONIN, L. GALLAVARDIN, P. CAHEN, A. PERRIN, A. HAYOTTE; R. RAYNAUD, J. R. d'ESHOUGUES; P. DAVID, E. EDDIE, O. GIALLORETO; G. GIRAUD, P. CAZAL, P. IZARN, A. LEVY; J. TAPIÉ, M. ESCLAVISSAT; R. GARCIN y M. PESTEL. Masson et Cie., Éditeurs. París, 1955. Contiene 537 páginas y 136 figuras.

En este libro se resumen los trabajos que sobre el tema que le da título se presentaron al *XXX Congrès Français de Médecine*, celebrado en Argel en 1955. Comprende nueve capítulos, distribuidos como sigue.

*Introducción al estudio general de las trombosis arteriales*, de ROSKAM, HUGUES y BOUNAMEAUX, que trata de la fisiopatología general de las trombosis y de su aplicación al terreno de las trombosis arteriales, con unas consideraciones generales y un resumen y conclusiones (38 páginas).

*La trombosis intracardíaca*, de SOULIÉ y CHICHE, que comprende los estudios morfológico, histológico, estadístico y clínico, patogénico y terapéutico, con unas conclusiones (56 páginas).

*Trombosis arteriales pulmonares y embolias pulmonares*, de LENÈGRE y GERBAUX, con la definición, clasificación y etiología, estudio clínico, diagnóstico, anatomía patológica, patogenia y tratamiento (130 páginas).

*Formas anatómicas y clínicas de las obliteraciones conorarias y sus condiciones actuales de tratamiento*, de FROMENT, GONIN, GALLAVARDIN, CAHEN, PERRIN y HAYOTTE, donde tras una introducción se estudia la arteriosclerosis coronaria troncular, la sífilis coronaria ostial y las obstrucciones coronarias tronculares distintas de la aterosclerosis (164 páginas).

*Los aspectos humorales de la trombosis arterial*, de RAYNAUD y D'ESHOUGUES, que se extiende sobre la coagulabilidad sanguínea y las proteínas séricas en las trombosis arteriales, terminando con unas conclusiones (47 páginas).

*Las trombosis auriculares masivas*, de DAVID, EDDIE y GIAURORETO, con una introducción, cuadro clínico, estudio sobre 39 casos, diagnóstico, factores etiológicos y tratamiento, con unas conclusiones y resumen de los casos personales (22 páginas).

*Las trombosis leucémicas*, de GIRAUD, CAZAL, IZARN y LÉVY, que comprende un estudio nosológico, clínico, anatómico, patogénico y terapéutico, con un resumen (24 páginas).

*Las trombosis vasculares en la enfermedad de Vaquez*, de TAPIÉ y ESCALVÍSSAT, que se refiere al aspecto clínico, patogénico y terapéutico, con unas conclusiones (18 páginas).

*Tromboflebitis cerebrales*, de GARCIN y PESTEL, que trata de su etiología, clínica, formas, anatomía patológica, patogenia, diagnóstico, pronóstico y tratamiento (31 páginas).

Cada trabajo se acompaña en general de esquemas, tablas y figuras, complementándose con extensa bibliografía.

ALBERTO MARTORELL

ENCICLOPEDIA SALVAT DE CIENCIAS MÉDICAS, por J. VALERO RIBAS y colaboradores. Salvat, Editores. Barcelona, 1955.

Cuanto más vastos van siendo los confines de una ciencia o de una técnica, más difícil resulta a los que la profesan o practican tener una idea aún muy sucinta del gran número de conocimientos que no forman parte del reducido cantón en que cada uno se mueve. Para salvar esta ignorancia, no son aptos los tratados de las especialidades ajenas, porque la lectura de sus prolijas descripciones no puede proporcionar en forma fácilmente abordable y absorbible la síntesis conceptual requerida. Lo que urge es hallar el «alcaloide» de lo ignorado, sintetizado por manos expertas. Esta síntesis es lo que se ha propuesto llevar a cabo VALERO-RIVAS asistido por una rutilante galería de colaboradores. Propuesto y logrado. Porque a la vista de los tomos de la Enciclopedia puede afirmarse sin reserva alguna que el resultado ha sido perfecto. Anatomía, fisiología, patología, historia y bibliografía

desfilan por sus páginas en escrupuloso orden alfabético, con una exacta unanimidad de criterio en el enfoque, con una insuperable claridad expositiva y con una tan acertada disposición tipográfica que su consulta y lectura resultan facilísimas.

Un tal acúmulo de aciertos merece una sincera felicitación al Dr. VALERO-RIBAS y justifica una efusiva recomendación de esta obra a todos los médicos, con la seguridad de que ha de proporcionarles una constante y substantiva ayuda.

J. ALSINA-BOFILL